



Zwingli prêchant à Zurich. Gravure issue de « l'Histoire du protestantisme », de James Aitken Wylie, 1878

## LETTRE PASTORALE

**Esaië 58, 6** *Le jeûne que je préconise, n'est-ce pas plutôt ceci : détacher les chaînes de la méchanceté, dénouer les liens du joug, renvoyer libres ceux qu'on écrase, et rompre tout joug ?*

C'est le carême et nous ne savons pas toujours nous positionner en tant que protestants. Calvin, dans l'Institution Chrétienne, défend la pratique du jeûne alimentaire : « *disons donc quelque chose du jeûne car plusieurs, qui en ignorent l'utilité, pensent qu'il n'est pas nécessaire, et d'autres, ce qui est plus grave, le rejettent comme étant tout à fait superflu* ».

Pour certains, c'est l'occasion à leur manière de poser une limite au désir insatiable et peut être comme un acte de résistance dans notre société qui a tendance à encourager la surconsommation. Avec le jeûne, nous sommes appelés à une certaine humilité comme le proclame Esaië. Ce n'est pas se donner à voir, de manière ostentatoire en affectant une mine triste pour bien montrer notre application de ce temps particulier. Le Carême nous invite plutôt à nous recueillir dans l'intimité de notre relation à Dieu et au monde et dans la liberté du Chrétien. C'est ce qu'a défendu Zwingli après la célèbre « Affaire des Saucisses ». Le 22 mars 1522, en plein carême, où la viande était alors proscrite par la grande Eglise, le curé réformateur a fait fumer des saucisses pour les proposer à des prêtres et des employés qui avaient travaillé sur une traduction d'une épître de Paul. Face à l'émoi suscité, il a prêché « Du choix et de la liberté des mets ». « *De ton plein gré, veux-tu renoncer à la viande, n'en mange pas ! Mais laisse à ton frère sa liberté.* » Avec lui nous pouvons entendre cette liberté de se recueillir et de pratiquer son jeûne, sa foi chacun à sa manière sans l'imposer et sans juger nos frères et sœurs.

Rémi

**Vendredi 10 mars**  
à 19h30  
Accueil des nouveaux  
Salle des Réformateurs

**Samedi 11 mars**  
Culte à Blagnac à 18h  
8 rue des Briquetiers

**Dimanche 26 mars**  
Culte à 10h00  
Assemblée Générale  
au Salin

**Du 3 au 17 mars**  
Expo Vieux Temple  
« Femmes d'espérance,  
femmes d'exception »

**Culte au Salin**  
Chaque dimanche  
à 10h30 et en ligne :

<https://www.eglise-protestante-unie.fr/toulouse-p80991/predications-se841>

**Pour vos dons :**  
Chèques à l'ordre de  
« ERT »,  
4 Imp. de la Trésorerie  
31000 Toulouse

**Ou en ligne :**  
<https://www.eglise-protestante-unie.fr/toulouse-p80991/don>

Église Réformée de Toulouse  
4 Imp. de la Trésorerie  
31000 Toulouse  
05 61 52 73 93  
Une équipe est à votre écoute

Notre site :  
<https://www.eglise-protestante-unie.fr/toulouse-p80991>

Suivez-nous sur Facebook :  
<https://www.facebook.com/egliseReformeeDeToulouse/>